



**Adriana Itzel Gallegos Gómez.**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz.**

**Control de lectura.**

**Antropología II.**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**2do semestre.**

**“B”.**

## Historia, antropología y medicina.

Para empezar el artículo nos menciona que los trabajos que están plasmados ahí, muestran un enfoque diferente de ver la medicina y entender las enfermedades pero, también a los pacientes y la forma en que se realiza una investigación médica, después nos dice que el resultado de investigaciones de la historia de la medicina, nos enseña como se le ha dado un concepto a la enfermedad y las prácticas médicas al paso del tiempo, también menciona una enfermedad; micetoma, que por lo poco que investigue y leí, afecta la piel, tejido subcutáneo y huesos, que la causan distintas especies de bacterias u hongos, dice que esta afección se documenta como una evidencia que estaba en la época prehispánica, que se dice que existía por las condiciones que favorecían el crecimiento de esta en algunas partes del país. Después en otro apartado, habla acerca del doctor Carlos Viesca Treviño, quien dice que plantea una tesis ante la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre el "poder" del agua por así decirlo, y enfermedades de retención de líquidos en el cuerpo, algunos ejemplos que mencionaba era la cirrosis, insuficiencia renal, o afecciones digestivas, también de mencionar lo que es un iconodiagnóstico; que es usado para configuraciones de imágenes de salud o través de algunas figuras o pinturas dependiendo la cultura. Una representación que hacen con seis figuras de diferentes épocas prehispánicas, del preclásico al posclásico.

# Nace la antropología.

El artículo inicia mencionando un título muy llamativo, "Curiosidad Antigua", después nos relata que hay una inquietud grande con el hecho de entender el uso y el contenido de conocer la antropología, ya que en Estados Unidos pues todos estos temas se dan pero, aun faltan más espacios por rellenar, que se siga impartiendo y sobre todo dar conocimientos de estos temas, a diferencia de los países del tercer mundo que cada vez más se da a conocer, o está siendo implementado de forma particular en aquellos lugares donde hay pueblos étnicos que aun no se integran en el proceso de lo que es la formación nacional. Nos dice que en México hay un interés por reflexionar acerca de la enfermedad, la salud, el accidente desde el punto de vista socio-cultural, es decir desde la perspectiva o cosmovisión de cada ser humano, respetando su cultura de igual manera, ya que varios hechos se van desencadenando a partir de este y muchos más puntos. De esta manera nos recalca que las antropologas pero, tambien los médicos se ven interesados por lo que es el enfoque cultural de la medicina y cada característica respectiva de esta, dándonos ahí el proposito de la obra, el cual es discutir, teorica e históricamente el proceso de la formación en el país. Otro de las

## Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispanica.

El artículo comienza mencionando que la cultura andina prehispanica, estaba ligada a la naturaleza, que de esto nacen las concepciones metafísicas, al momento de indagar en el tema de concepción cosmogónica precolombina dice que permite tener una interpretación del tiempo y el espacio, pero al pasar el tiempo la magia aparece con el deseo de que influya en los aspectos de aquellos fenómenos que son sobrenaturales. Cuando menciona a los aztecas dice que estos distribuyen el universo a lo largo de un eje vertical con 2 polos, el primero lo menciona como que está ubicado en el piso 13 del cielo y el otro dice que está en el Mictlán, en lo que es la región novena del inframundo, a diferencia de los mayas, su organización se representaba por cinco árboles que son muy sagrados, las divinidades con que contaban eran el cielo y la tierra, las orrendas de los dioses mostraban el orden de la creación del mundo, ya que eran los siguientes: para el mundo acuático un pescado, el fuego; una flor, para los humanos una mazorca de maíz, para la tierra un ciervo, y para el cielo un pavo, entonces aquí se muestra como cada uno ejerce y plasma su propia cultura, sus ideas, creencias, además de que cada uno le atribuye a algo desde su valor,

## Importancia de la Antropología en la Carrera de medicina.

El artículo comienza mencionando una frase de Edgar Morin quien dijo que para comprender al hombre como un ser biocultural, se han de ligar la dimensión sociocultural con la física y biológica, el autor Vygotsky quien remarca el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos de los humanos, al igual que Cole, quien habla que la cultura es un medio único de la existencia humana, el artículo nos dice también que como médicos no debemos perder esa relación entre todos aquellos aspectos socioculturales y la formación escolar, más que sanar y todo eso, debemos no estar centrados en atender a un enfermo si no en mantener y preservar la salud del hombre. Después nos habla de toda la educación médica en Cuba, ya que menciona que actualmente está frente a un reto de formar profesionales con una adecuada pero también actualizada formación de cualidades humanas que ayuden en la relación médico - paciente, donde tengan una visión que integre todos los aspectos y buscar soluciones, aplicarlos y asumir las responsabilidades sociales, pero de igual manera tiene en cuenta la esencia social y cultural del hombre, más que nada todo esto va a tener una buena relación médico - paciente, atender,

# Ser médico.

Adriana

El video comienza mostrando a varios autores dando una milimétrica opinión del Ser médico, después nos menciona que para ser médico se pasa por miles de casas, de las cuales van a servir para que sea un buen médico. Dicen que el primer paso es tener un plan, de como lograr esta gran meta, de igual manera hay que tener voluntad, valentía para poder iniciar esto, a demás de que hay que poseer coraje para salir a enfrentar todo y todos, aunque cualquier cosa se torne difícil pues hay que tener un espíritu viajero pero, también hay que conocer el sacrificio, renunciar a muchas cosas para poder culminar el sueño que tenemos, ya que dicen que es una vocación y si no se está dispuesto a dar más de lo que se nos pida, no es nuestro camino, ya que es duro pero hay que ser humano y tener disponibilidad, otra de las cosas es la investigación, para la búsqueda de soluciones y alternativas, algo muy importante; la humanidad, ya que el gran trabajo es ser empático y entender a las personas junto a la situación que tienen, por otro lado la excelencia; la búsqueda de esta, querer sacar lo mejor de nosotros y buscarlo siempre, para uno mismo pero sobre todo para los pacientes, la universalidad; el enfermo necesita un médico, este es médico de humanos no de fuentes de dinero, independientemente de cualquier característica del ser humano, al igual que todo lo ya mencionado el compromiso es muy importante, ya que tenemos que entender que esto es algo muy hermoso pero también muy complejo, necesita mucha responsabilidad, este video querer o no te deja pensativo unos instantes, para saber si realmente estas consciente de estar en este ambito y cumplir con todo.

## Bibliografía.

Larrañaga, F. E. (2009). *Historia, antropología y medicina*. Obtenido de Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, pag 233 - 235:  
<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

Beltrán, G. A. (1995). *Nace la antropología*. Obtenido de Programas de Salud en la situación intercultural, Instituto Indigenista Interamericano, pag 13 - 37:  
<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/9f7adc5f64ccad6dc14cc74bc8f5e6e8.pdf>

Dra. Odalis Querts Méndez, D. C. (octubre de 2013). *Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general*. Obtenido de Scielo. MEDISAN vol.17 no.10:  
[http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)

Velarde, Ó. F. (2012). *Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica*. Obtenido de Acta Med Per 29(2), pag 121 - 27:  
<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

Europea, I. d.-U. (2017). *Ser Médico - Pelicula documental*. Obtenido de Instituto de Ética Clínica Francisco Vallés:  
<https://www.youtube.com/watch?v=IhLGTLrwKZI&t=1333s>